
二零一一年三月二十二日              文件編號 1/2011 

討論文件  

 

數碼 21 資訊科技策略諮詢委員會  

數據中心在香港的發展  

 

目的  

 

   本 文 件 載 述 政 府 在 數 據 中 心 發 展 方 面 的 政 策 考 慮 因

素，並概述數據中心業所帶來的經濟效益 。  

 

數據中心發展  

 

2.  數據中心是知識型經濟的重要基礎建設，既有助本港

傳統支柱產業 (例如金融服務、貿易及物流 )持續發展，又可

促進開發嶄新的內容和應用系統，對資訊及通訊科技業的發

展非常重要。  

 

3.  香港毗鄰內地，具備有利營商的環境，而且積極執行

保護資料私隱措施，並有可靠的 電力供應和完備的電訊基建

設施，加上出現天災的風險甚低，是設立數據中心的首選地
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點。政府全力支持在港發展數據中心以作為本地經濟發展的

支柱。這項政策是數碼 21 資訊科技策略的重要一環。  

 

4.  國家十二五規劃已確認中央人民政府繼續支持香 港加

強 其 在 金 融 、 物 流 、 資 訊 服 務 及 其 他 高 增 值 服 務 行 業 的 發

展 。 在 促 進 這 些 行 業 發 展 方 面 ， 數 據 中 心 擔 當 着 重 要 的 角

色。此外，區內其他競爭經濟體系，特別是新加坡及馬來西

亞，正推出各種優惠措施以吸引數據中心營運商。香港必須

加快步伐，進一步推動數據中心的發展，特別是那些支援高

頻證券交易、電子商貿及雲端運算服務的數據中心。  

 

現時情況  

 

5.  根據政府資訊科技總監辦公室在二零一零年五月委託

進行有關數據中心的研究：  

 

(a) 在二零零九年，數據中心業帶來 34 億港元的

經濟增值，佔本地生產總值 16,220 億港元約

0.21%；  
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(b) 估計數據中心業提供約共 4 800 個就業機會；

以及  

 

(c) 在二零零九年，數據中心僱員的增值額約為每

人 727,300 港元，較各行業僱員每人 466,200

港元的整體帄均增值額為高。  

 

6.   儘 管 數 據 中 心 在 本 地 生 產 總 值 所 佔 的 比 率 (可 量 化 的

效益 )並不特別高，數據中心業卻可帶來不可量化的效益。數

據 中 心 是 促 進 其 他 經 濟 行 業 (包 括 金 融 服 務 及 物 流 等 支 柱 產

業 )發展的重要基礎建設。在二零零九年，銀行、金融及保險

服務、物流及運輸等行業佔本地生產總值的 42%，在數據中

心空間需求方面，這些行業佔總需求的 52%。為使本港這些

行業得以持續發展，並確保本港在區內維持競爭力，我們有

需要吸引更多高端數據中心 1，以促進特別是高頻證券交易、

電子商貿及雲端運算服務的發展，從而應付本地需求，以及

為國際和內地用戶提供服務。  

 

7.  截至二零零九年，本港的數據中心佔用約 230 萬帄方

                                                      
1
 高端數據中心是指第 3+級及第 4 級的數據中心。這類數據中心在服務水準、可用性及保安等

方面均符合非常嚴格的規定。 
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呎加高地台空間 2，相等於每 10 億美元的本地生產總值，便

有 11 527 帄方呎的加高地台空間；而新加坡及內地每 10 億

美元的國內生產總值分別有 17 175 及 6 101 帄方呎的加高地

台空間。  

 

8.  現時本港已有既定的政策支援措施，以鼓勵把現有工

業大廈改裝作其他用途。這有助促進中端數碼中心 3的發展。

至於低端數碼中心 4，由於所須符合的規定較寬鬆，故這類數

據中心的需求可透過公開市場應付。財政司司長在二零一一

至一二年度財政預算案演詞中，公布政府正研究適切措施，

以利便更多高端數據中心在香港發展。  

 

9.  至於分工方面，政府資訊科技總監辦公室一直負責推

廣香港為亞太區數據中心的首選地方。投資推廣署則為有興

趣 設 立 數 據 中 心 的 內 地 及 海 外 投 資 者 提 供 量 身 訂 造 的 服

務 。 去 年 ， 香 港 科 技 園 公 司 批 出 將 軍 澳 工 業 邨 約 八 公 頃 土

                                                      
2
 加高地台空間是指數據中心內可供使用的建高了地台的空間，以放置提供數據中心服務的設

備。 

 
3
 中端數據中心是指第 3 級的數據中心。這類數據中心須符合嚴格的規定，但有關規定的嚴格程

度則低於高端數據中心。 

 
4
 低端數據中心是指第 1 及第 2 級的數據中心。這類數據中心須符合的規定，嚴格程度更低於中

端數據中心。 
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地，用作設立高端數據中心。  

 

未來情況  

 

10.  研究顯示，有關數據中心的需求可能會大幅增長。到

了二零一五年，本港各級數碼中心將需要額外 180 萬帄方呎

加高地台空間，其中 50 萬帄方呎會由高端數據中心佔用 。

高端數據中心所需的額外土地面積約 10 公頃。可合理地預

期，加高地台空間總需求在二零一五年後 仍會持續增加。  

 

11.  現時的土地供應不足以應付高端數據中心的需求。每

個高端數據中心均需要佔用一幅相當大 (約 2 至 3 公頃 )的土

地，並需要足夠的電力供應 (用電量約為一般高密度住宅樓宇

的 30 至 40 倍 )，以及須與劃作危險用途的土地保持一段緩衝

距離。此外，如要找出適合發展數據中心的用地，亦需要時

間搜尋及綜合整理有關可用土地、工業大廈、環境、所需許

可證等方面的資料。  

 

推廣策略  
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12.  考慮到本港的優勢和弱點，我們認為本港的公私營機

構 須 合 力 推 動 數 據 中 心 發 展 。 我 們 的 目 標 是 應 盡 快 推 出 措

施，以應付二零一五年之前 加高地台空間可能出現的短期需

求。  

 

13.  具體而言，我們建議採取以下措施：   

 

(a) 加強推廣  

 

 投資推廣署會繼續推廣香港為亞太區內設立數

據中心的首選地方，並為有興趣設立數據中心

的內地及海外投資者提供 量身訂造的服務。該

署可就有關優先處理的領域或準客戶等事宜，

徵詢行業促進專責小組的意見。如有需要，政

府資訊科技總監辦公室及投資推廣署可與業界

合作，並考慮組織巡迴訪問團或專責代表團吸

引準客戶來港。  

  

(b) 設立資訊入門網站及一站式 支援服務台  
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 政 府 資 訊 科 技 總 監 辦 公 室 將 設 立 一 個 入 門 網

站，以便更清楚闡明政府在數據中心發展方面

的政策，並發布數據中心準發展商及投資者有

興趣的資訊，包括有關可用土地、可改裝為數

據中心的工業大廈、數據中心可如何受惠於工

業大廈活化計劃、電力供應、電訊網絡覆蓋範

圍 、 附 近 土 地 是 否 劃 作 危 險 用 途 等 方 面 的 資

料。該資訊入門網站大約在二零一一年年中推

出，可有助加快土地搜尋和批地申請程序。  

  

 政府資訊科技總監辦公室會配合投資推廣署，

向有興趣的投資者提供 支援 服務，包括聯絡政

府 各 部 門 和 協 助 搜 尋 有 關 設 立 數 據 中 心 的 資

料。支援服務台會在二零一一年下半年推出。  

  

(c) 研究預留土地的可行性  

 

 我們正物色可發展高端 數據中心的用地，並研

究適當的批地安排。我們預計在二零一一年下

半年制訂更具體的建議。  
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(d) 善用工業大廈  

 

 我們會推廣以下兩項優惠措施，以促進設立中

端數據中心：  

 

 (i) 業主如選擇改裝（而不是重建）整幢工業

大 廈 ， 只 要 符 合 樓 齡 要 求 和 取 得 規 劃 許

可，便可免繳更改土地用途的豁免費用。

這項措施可鼓勵業主改裝現有的整幢工業

大樓作數據中心用途；以及  

 

 (ii) 業主只須以「按實補價」的原則，按重建

項 目 的 實 際 發 展 密 度 (而 非 按 最 高 准 許 發

展密度 )繳付土地補價。由於數據中心的發

展密度一般較低，故這項措施可有助促進

數據中心發展。  

 

14.  鑑於上述措施的重要性，行業促進專責小組會留意有

關進展，並會定期向本委員會匯報。  
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徵詢意見  

 

15.  請委員就擬議推廣策略發表意見。  

 

 

商務及經濟發展局  

政府資訊科技總監辦公室  

二零一一年三月  


